



## Vers la fin d'un cycle, un cœur tourné vers l'éternel.

Chers frères et sœurs ,

Novembre est un mois à part. Le rythme de la nature ralentit, les jours raccourcissent, et tout semble inviter à la pause, au silence, à l'essentiel. Ce n'est pas un hasard si, dans ce climat plus recueilli, l'Église nous fait vivre deux temps forts :

- la **Toussaint**, fête de la lumière et de l'espérance, et
- la **Commémoration des fidèles défunts**, mémoire priante de ceux qui nous ont précédés.

Ces jours nous rappellent que nous sommes en chemin. Un chemin qui ne s'arrête pas aux limites de cette vie, mais qui s'ouvre sur l'éternité. En célébrant les saints, nous découvrons notre vocation profonde. En priant pour nos défunt, nous ravivons la communion qui unit les vivants et ceux qui reposent dans la paix du Seigneur.

Novembre marque aussi la **fin de l'année liturgique**. Comme une dernière page à tourner avant d'entrer dans l'Avent, ce mois nous invite à regarder en arrière, non pour nous juger, mais pour rendre grâce, demander pardon, et confier notre vie à Dieu, encore et toujours.

**« Nous regardons non point les choses visibles, mais les invisibles ; car les choses visibles sont passagères, et les invisibles sont éternelles. » (2 Co 4, 18)**

Cette parole de saint Paul nous aide à poser notre regard non pas sur ce qui passe, mais sur ce qui demeure. Dans un monde souvent agité, incertain, **Dieu nous appelle à la paix**, à la confiance, à l'espérance. L'éternité commence dès aujourd'hui, dans nos gestes de foi, de pardon, de prière, de charité. Laissons nos coeurs s'ouvrir à la paix que Dieu veut nous donner. Et nous rappelons que **l'éternité commence aujourd'hui**, dans la fidélité du quotidien, dans chaque geste d'amour, dans chaque regard tourné vers Lui.

Alors, en ce mois de novembre, que nos coeurs se tournent vers l'éternel. Non par fuite du monde, mais pour y puiser la force de vivre pleinement ici et maintenant, dans la lumière de Dieu.

Que le Seigneur nous donne, en cette fin d'année liturgique, un cœur paisible et confiant, attentif à Sa présence qui ne cesse de nous accompagner.

Fraternellement,  
PÈRE CARLOS PONTES, CURÉ

### Prier avec le Saint Père en Novembre

Prions pour les parents qui ont perdu un enfant :  
Malgré leur immense douleur, qu'ils trouvent un soutien au sein de la communauté et obtiennent de l'Esprit consolateur la paix du cœur.

## Associations, qui êtes-vous ?

### SCOUTS ET GUIDES DE FRANCE



**SCOUTS  
GUIDES**  
DE FRANCE 

Depuis 2020 un groupe scouts et guides de France (SGDF) est attaché à la paroisse Saint Gervais-Saint Protais. Ce groupe a été créé parce que l'effectif des groupes environnants ne permettait plus l'accueil de nouveaux jeunes, et aussi pour faciliter celui des Bryards. Comme tous les groupes, on en compte plus de 900 en France, il est rattaché à un territoire, lui-même fédéré à l'association SGDF. Mouvement de l'Eglise catholique, reconnu d'utilité publique, agréé

par le ministère de l'Éducation nationale comme mouvement de jeunesse et d'éducation populaire, SGDF rassemble un peu plus de 100 000 adhérents et adhérentes, étant comptés les enfants, les jeunes et les encadrants, ces derniers suivant des journées de formation nécessaires à les rendre aptes à l'accompagnement. L'association est ouverte à tous les jeunes sans distinction de nationalité, d'origine sociale et de croyance, l'unification des associations préexistantes, scouts (garçons) et guides (filles), ayant effacé la discrimination des sexes.

Comme le mouvement est international et a des développements comparables, on mesure le chemin parcouru depuis le premier camp scout organisé en 1907 par l'Anglais Robert Baden-Powell. Militaire en fin de carrière, Baden-Powell a alors pensé que ses expériences pouvaient bénéficier à la jeunesse britannique autour des principes suivants : apprentissage par l'action, organisation alors dénommée en patrouilles, progression personnelle, vie dans la nature et service communautaire. Un siècle plus tard l'esprit a peu changé et le projet se décline maintenant comme suit :

- la construction de la personnalité de chaque jeune. Elle se fait sans esprit de compétition, sans jugement, ni notation, chacun progressant en fonction de son âge et de sa maturité, respectueux du rythme des autres,
- le vivre ensemble. Il passe par une écoute et une expression de chacun, une pratique démocratique, par exemple la prise en compte interculturelle et aussi interreligieuse,
- l'éducation des garçons et des filles sur des plans d'égalité, de respect mutuel et de promotion réciproque,
- le respect de la planète. Il suppose que la solidarité l'emporte sur l'individualisme, le long terme sur l'immédiat et la sobriété sur la consommation effrénée.

A Bry-sur-Marne, 70 scouts sont encadrés par 18 personnes, des parents en majorité, le relais de la rue du Four servant de base. Les responsables s'emploient à organiser une activité toutes les trois semaines environ, trois à quatre weekends campés par an, et un camp d'été dont la longueur est adaptée à l'âge des enfants. En constituant des équipes de cinq ou six, en confiant à telle ou tel une mission, comme celle de l'eau ou du feu, ils attendent que les scouts et guides soient aussi acteurs de leur progression personnelle. En plus des activités matérielles et ludiques, un temps de spiritualité est réservé lors des rencontres, toutefois sans s'imposer aux non catholiques. Comme aumônier du groupe, le père Carlos apporte aux participants sa présence et ses messages, en montrant que l'Eglise catholique est bienveillante.

Les unités (groupes par tranches d'âge), le plus souvent coéduquées, sont rattachées à cinq branches identifiées par la couleur de leur chemise, un signe de reconnaissance entre tous les scouts du monde entier, à savoir :

- les farfadets, jeunes de 6 à 8 ans, en vert clair
- les louveteaux et jeannettes, de 8 à 11 ans, en orange
- les scouts et guides, de 11 à 14 ans, en bleu
- les pionniers et caravelles, de 14 à 17 ans, en rouge
- les compagnons, de 17 à 20 ans en vert foncé.

On l'a compris, les objectifs primordiaux des scouts et guides sont l'apprentissage de l'autonomie par l'action, dans la nature, comme dans la vie, le respect de l'environnement et la prise de conscience du « faire société », en résumé faire de chaque jeune, autant que possible, un citoyen heureux, utile et actif.

Pour rejoindre le groupe bryard, prise de contact par courriel : [groupe.sgdf.bry@gmail.com](mailto:groupe.sgdf.bry@gmail.com)



## La Collecte nationale du Secours Catholique

A partir du dimanche 16 novembre et jusqu'au 31 décembre, le Secours Catholique-Caritas France mène sa campagne annuelle de visibilité et de collecte. En Val-de-Marne, ce sont près de 450 bénévoles répartis dans 24 équipes locales qui soutiennent au quotidien plus de 6000 familles et personnes précarisées, en lien avec les services sociaux et les institutions.

À l'occasion de cette journée nationale, des enveloppes-dons seront mises à disposition dans votre paroisse. En complément, les quêtes du samedi 15 et dimanche 16 novembre seront destinées au Secours Catholique. Les dons recueillis serviront à financer leurs actions fraternelles avec les personnes à la rue, les familles précaires, les personnes isolées, mal logées, sans emploi. Les nouveaux bénévoles sont également toujours bienvenus. Le Secours Catholique a besoin de vous pour mener sa Révolution Fraternelle ! Merci de votre générosité.

Pour en savoir plus sur leurs actions rendez-vous sur :

<https://valdemarne.secours-catholique.org/> et [www.secours-catholique.org](http://www.secours-catholique.org)



Le Pape Léon XIV a publié sa première exhortation apostolique, **Dilexi te** « Je t'ai aimé », consacrée à l'amour des pauvres.

Signé le 4 octobre, fête de saint François d'Assise, ce document marque le début du pontificat du Pape Léon XIV et nous rappelle que **la rencontre avec les plus fragiles est au cœur de la mission de l'Église**. Il nous invite à **ouvrir nos cœurs, tendre la main et vivre concrètement la fraternité**, en faisant de chaque geste de solidarité un signe vivant de l'amour du Christ.

Que cette exhortation nous inspire à **porter attention aux plus petits, écouter leur voix et faire grandir la solidarité dans nos paroisses et nos communautés**.

### En quelques mots...

*Le soin des pauvres fait partie de la grande Tradition de l'Église, comme un phare qui, par l'Évangile, a éclairé les cœurs et les pas des chrétiens de tous les temps. C'est pourquoi nous devons ressentir l'urgence d'inviter tout le monde à entrer dans ce fleuve de lumière et de vie qui provient de la reconnaissance du Christ dans le visage des nécessiteux et des souffrants. Pour nous, chrétiens, la question des pauvres nous ramène à l'essentiel de notre foi. En effet, les pauvres ne sont pas une catégorie sociologique, mais la chair même du Christ.*

Source et téléchargement de l'exhortation :

<https://catholiques-val-de-marne.cef.fr/carnet/327464-dilexi-te-exhortation-apostolique-du-pape-leon-xiv-sur-lamour-des-pauvres/>

# Calendrier NOVEMBRE 2025

<p><b>SAMEDI 1ER</b> 18h30 MESSE DE LA TOUSSAINT</p> <p><b>DIMANCHE 2</b> 10h30 MESSE DOMINICALE 15h00 CÉLÉBRATION AU CIMETIÈRE</p> <p><b>VENDREDI 7</b> 20h00 CATÉCHUMÉNAT catéchèse adulte</p> <p><b>SAMEDI 8</b> 15h00 MESSE À LA FONDATION FAVIER 18h30 MESSE DOMINICALE 19h30 AUMÔNERIE 13-17</p> <p><b>DIMANCHE 9</b> 10h30 MESSE DOMINICALE</p> <p><b>MARDI 11</b> 10h30 MESSE POUR LA PAIX</p>	<p><b>JEUDI 13</b> 20h30 PRÉPARATION BAPTÈME</p> <p><b>SAMEDI 15</b> 10h00 EAP 18h30 MESSE DOMINICALE 19h30 AUMÔNERIE 13-17</p> <p><b>DIMANCHE 16</b> 10h00 EVEIL A LA FOI 10h30 MESSE DOMINICALE</p> <p><b>SAMEDI 22</b> 18h30 MESSE DOMINICALE</p> <p><b>DIMANCHE 23</b> 10h30 MESSE DOMINICALE</p> <p><b>MARDI 25</b> 19h00 MESSE DES DEFUNTS DU MOIS DE NOVEMBRE</p>	<p><b>VENDREDI 28</b> 22h00 MILLE AVE à l'Oratoire du Relais</p> <p><b>SAMEDI 29</b> 18h30 MESSE DOMINICALE</p> <p><b>DIMANCHE 30</b> 10h00 EVEIL A LA FOI 10h30 MESSE DOMINICALE</p> <p><b>MERCREDI 3 DÉCEMBRE</b> 20h45 RDV DE L'EVANGILE au Relais</p> <p><b>SAMEDI 6 DÉCEMBRE</b> 15h00 MESSE À LA FONDATION FAVIER 18h30 MESSE DOMINICALE</p> <p><b>DIMANCHE 7 DÉCEMBRE</b> 10h30 MESSE DOMINICALE</p>
--	--	---



## GROUPE BIBLIQUE 2025 - 2026

**A la lumière de la Bible, comment vivre en disciple du Christ?**

**Au programme cette année, PAUL : lettres pauliniennes et Actes des Apôtres**

Première rencontre  
**le jeudi 18 décembre à 20h30**  
au Relais Paroissial - 3 rue du Four à Bry sur Marne

**ANIMATEUR : Jean-Pierre SPILBAUER**

*Inscription préalable par mail à : spilbauer.jean-pierre@orange.fr - 07 86 64 88 98*

RENCONTRE EUROPÉENNE FIN 2025  
UN ÉVÉNEMENT DE COMMUNION  
POUR LA JEUNESSE CHRÉTIENNE



À l'invitation des Églises locales des diverses confessions, des milliers de jeunes de toute l'Europe se retrouveront à **Paris du 28 décembre 2025 au 1er janvier 2026**, pour une semaine de prière, de partage, et de fête !

*Pour rester en contact ou proposer votre aide :*



@Taize  
@TaizeParisIdF  
www.taize.fr/Paris  
ParisiIdF@taize.fr

## SONT DEVENUS ENFANTS DE DIEU PAR LE SACREMENT DU BAPTÈME :

Amy ANISTEN – Gabriel JOUBERT – Giovanny CHIAPPELLONI

## SE SONT UNIS DEVANT DIEU PAR LE SACREMENT DE MARIAGE :

Olivier KERIVEL et Diane PERROT

## SONT RETOURNÉS DANS LA MAISON DU PÈRE :

Elisabeth DELAGE – Carmen LUCE – René BUNEL – Suzanne PININGRE  
Noëlle GIRAudeau – Paulette MATHIS – Jacqueline BORDES  
Marie-Josée LE GALLIC – Jean-Paul LÉ GUEU

**PERMANENCE DU PÈRE CARLOS PONTES : Samedi 10h-12h - Relais paroissial**